



Recibe Díaz-Canel a activistas estadounidenses amigos de Cuba



El Primer Secretario del Comité central del Partido Comunista y Presidente de la República coincidió con Vijay Prashad y Manolo de los Santos, miembros del Instituto Tricontinental de Investigación Social, en la necesidad de articular las voces y movimientos sociales del mundo para generar un nuevo pensamiento y acción.

René Tamayo León, 1 de Julio de 2022

La necesidad de elaborar un nuevo consenso, desde la teoría y según las diferentes experiencias de los movimientos sociales y los países, sobre el camino del socialismo, fue punto común en el diálogo entre el Primer Secretario del Comité central del Partido Comunista, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, y los activistas estadounidenses Vijay Prashad y Manolo de los Santos, de visita en Cuba por estos días.

El Presidente de la República recibió a los miembros del Tricontinental: Institute for Social Research (Instituto Tricontinental de Investigación Social) en la tarde de este viernes en el Palacio de la Revolución, con quienes intercambió sobre teoría marxista y acción social en los singulares momentos históricos que vive hoy la humanidad y donde el socialismo se sigue confirmado como la única salida hacia el futuro.

Vijay Prashad es un historiador, marxista y periodista indio-estadounidense, director ejecutivo de Tricontinental: Institute for Social Research y editor jefe de LeftWord Books; y Manolo De Los Santos es codirector ejecutivo de The People's Forum e investigador en Tricontinental..., participó en la organización de la Cumbre de los Pueblos celebrada en ocasión de la fracasada IX Cumbre de Las Américas en Los Ángeles, EE.UU., a inicios de junio.

Díaz-Canel agradeció a Vijay Prashad su solidaridad con nuestro país, el esfuerzo que hace por la divulgación de la obra y el pensamiento de Fidel, y sus esfuerzos para articular encuentros entre intelectuales norteamericanos y cubanos, y entre comunicadores e "influencers" de ambos países, además de otras acciones a favor de Cuba.

El Primer Secretario ponderó la relevancia de poder trabajar de conjunto con los intelectuales estadounidenses «para actualizarnos en todos los conocimientos que tienen que ver con la teoría marxista en los momentos actuales».

El historiador estadounidense coincidió con el Presidente cubano en cuanto a un grupo de líneas de investigación que este planteó como urgentes para encontrar respuesta a los tiempos presentes, que son únicos y plantean muchos desafíos.

Debemos tener en cuenta que Marx y Engels —reflexionó Díaz-Canel— estudiaron y vivieron el modelo capitalista, y plantearon conceptos sobre un socialismo que aún no se construía, y los teóricos que lo siguieron, hasta hoy, han trabajado según las experiencias y realidades de sus épocas, y el debate todavía continúa, incluso en Cuba, enfatizó el Primer Secretario.

Sobre la necesidad del nuevo pensamiento a que aludió el mandatario cubano, Vijay Prashad señaló que hace falta un salto en la teoría marxista, tanto en lo económico como en lo filosófico.

«Los economistas —argumentó— por lo general no pueden confrontar la realidad exacta, porque sus teorías y modelos actuales están muy sofocados por el pensamiento neoclásico, y muchos de nuestros marxistas no están estudiando la economía, han entrado en la filosofía profunda, pero tenemos que buscar la manera de "fabricar" una llave que construya un puente entre nuestros marxistas y los economistas».

En esa misma línea, Díaz-Canel señaló que «no podemos construir socialismo sin tener en cuenta la teoría, sin enriquecer esa teoría y sin tomar en cuenta las características de cada país».

Creo, expuso más adelante, que los retos son importantes, sobre todo para las nuevas generaciones, porque el llamado socialismo real terminó hace más de 30 años, y los referentes de hoy también son otros.

En Cuba, señaló el Jefe de Estado, estamos construyendo un socialismo que no se ha hecho, y todo lo que estamos haciendo, todo lo que debe hacerse en el socialismo, es que haya la mayor justicia social y que sea un acto emancipador.

Participaron en el encuentro, Rogelio Polanco Fuentes, integrante del Secretariado del Comité Central del Partido y jefe de su departamento Ideológico; Abel Prieto Jiménez, presidente de Casa de las Américas, y Ricardo Ronquillo Bello, presidente de la Unión de Periodistas de Cuba (UPEC).

TRICONTINENTAL: INSTITUTE FOR SOCIAL RESEARCH

El Instituto Tricontinental de Investigación Social es una organización internacional impulsada por movimientos y organizaciones populares, que busca tender un puente entre la producción académica y los movimientos políticos y sociales, con el fin de promover el pensamiento crítico y estimular debates e investigaciones con una perspectiva emancipadora al servicio de las aspiraciones de los pueblos.

En su sitio web, <https://thetricontinental.org>, explica que su «trabajo consiste en construir conocimiento a partir de la experiencia de las transformaciones sociales y culturales impulsadas por las luchas populares.

«La principal base epistemológica de este enfoque del conocimiento se deriva de la “11va Tesis sobre Feuerbach” de Karl Marx: “Los filósofos no han hecho más que interpretar de diversos modos el mundo, pero de lo que se trata es de transformarlo”.

«Entendemos este axioma —agrega Tricontinental...— en el sentido de que quienes intentan cambiar el mundo tienen un conocimiento profundo sobre sus contradicciones, vulnerabilidades y posibilidades. Los movimientos y las luchas por la transformación social enseñan inmensas lecciones acerca del carácter del poder, los privilegios y la propiedad, y sobre la posibilidad de construir un mundo diferente.

«Uno de nuestros conceptos clave, derivado de Antonio Gramsci, es el de “nuevo intelectual”, que se refiere a las y los intelectuales orgánicos de la clase trabajadora que observan las condiciones de su clase, las interpretan en contra de las ideas dominantes y producen una comprensión radical del mundo».



Foto: Estudios Revolución

**Presidencia y Gobierno de la República de Cuba
2026 © Palacio de La Revolución**